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【夜话】

抹茶控和文化输出

话

圃
通

堂
言
毅

客

李
中平凡，孕育着伟大

舌尖上的奥林匹克
正所谓“民以食为天”，美食无疑是

历届奥运会最重要的组成部分，赛事承

办国也总是会透过奥运餐桌，宣传当地

的饮食文化。 韩国借助1988年汉城奥运
会，将泡菜推广到全世界，就是最为典型

的例子。到了2008年北京奥运会，中国开

门迎客， 奥运村提供24小时不间断的餐
饮服务，各个国加和地区美食一应俱全，

将奥运餐桌的品质提到新的高度，也惹

来了伦敦和里约奥运会的争相效仿。

相较之下，本届2020东京奥运会主
推来自核废水事故影响地区福岛县的

食材，多少显得有些奇葩。 2020年初，东

京奥组委确定奥运圣火传递路线，将起

点定在福岛县，希望借此推动灾区的复

兴计划。 但受疫情影响，奥运圣火传递

最终闭门进行。 日本之所以将福岛地区

食材直接搬上奥运餐桌，也是想加大对

该地区的宣传力度。

早在57年前， 东京上一次承办奥运

会， 日本为消除人们对冰鲜食材的偏见，

就曾将新鲜食材和冰鲜食材混在一起搬

上餐桌，经烹调，两者口感差距不大，在当

时受到了人们的认可。眼下日本人如法炮

制， 但灾区食材毕竟是实打实的危险品，

惹来多国抵制，尤以韩国最为强烈。

对于福岛地区的食材 ， 特别是海

鲜，就连日本国内也有着抵抗情绪。 笔

者在留学时期的一位日本同学曾对此

直言，日本人也并不相信他们政府给出

的检测数据，只是平时“下馆子”不会特

别留意食材产地。但这一次为了宣传福

岛县食材的安全性 ， 政府做了大量宣

传，将灾区食材摆在明面，遭遇其他国

家的联合抵制也在情理之中。

面对质疑的声浪，日本暂时放弃宣

传福岛地区的食材，未来将选在奥运会

结束后，公布奥运村食堂究竟有哪些菜

肴使用了福岛县的食材。 运动员每天都

可能在吃这样的菜品，会引发怎样的思

想波动？ 这目前还无法评估。 但在前方

的媒体人已经表示 “躺平了”：“病毒都

不怕，也不怕食物是否有问题了 ，总不

能饿肚子吧！ ”

还有开幕式大肆浪费粮食、志愿者

餐不管饱的抱怨， 以及外国记者对

媒体餐又贵又难吃的吐槽声， 都令

东京奥运会显得如此另类。原本以

日本多元的饮食文化，完全可以

呈现一场美食盛宴， 但最终迎来

的却是一幕幕闹剧，着实令人

遗憾。
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“肥宅水”这次不快乐
前几天莫名就制造了一个话题———

举重81公斤级决赛， 这名选手的挺举第

二举一开始被判成功，但当他回到后台，

捧起可乐畅饮时，却得知通过回放，仲裁

委员会判定他失败的噩耗，手中的“快乐

肥宅水”立刻就不快乐了，有网友戏称，

这相当于过年吃着火锅唱着歌， 学校突

然打电话来说你挂了科。

上个月结束的欧洲杯， 可乐已经被

包括他在内的不少球员给玩坏了。先是C

罗在发布会上移走可乐， 倡导健康生活

喝矿泉水， 可口可乐公司因此市值蒸发

40亿美元，随后博格巴、洛卡特利等人纷

纷效仿。 好在作为赞助商，可口可乐公司

还是很大气， 无意追究C罗等人的责任，

但欧足联官方发出通知： 各队和球员不

许移走赞助商饮料！

可口可乐是欧洲杯12家赞助商

之一，早在1992年就和欧足联开

始合作。 至于奥运会，可口可乐

赞助的历史更是长达90多年，

该公司是国际奥委会最高

级别赞助商奥林匹克全

球合作伙伴 （TOP）计划

的创始成员， 按照

之前的合约，双

方将至少牵手

到 2032年 。

资料显示 ，

东京奥运会共有四个等级81家赞助商，

除14家奥林匹克全球合作伙伴外， 还有

67家日本本土企业， 这些本土的赞助合

同为东京奥组委带来的收入高达33亿美

元，差不多是整体收入的一半。

东京奥运会因疫情推迟一年， 面对

赞助合同延长导致的预算超标和被迫取

消的营销计划和地推活动， 这些赞助商

并没有找理由走人，选择了坚守。 由于日

本大阪府停止奥运火炬传递的同时禁止

线下营销，作为广告商，可口可乐准备好

的花车成了无用功， 随后又宣布取消所

有线下活动。 可口可乐公司表示，他们依

然会在奥运会上提供包括运动员饮料在

内的种种支持， 赛事转播也是公司的营

销重点之一。 喝着可乐的穆勒，就这么通

过卫星信号出现在了公众的视野中，虽

然这名 “杯具” 的运动员最终只名列第

七，无缘奖牌，但不管怎样，他手中的可

乐瓶总算还是出镜了。

奥运赛场上， 运动员有可乐作为饮

料，但在奥运会主新闻中心采访的媒体人

如果想要来一瓶， 就得心痛地向自动贩

卖机里投币280日元 （约合人民币16.5

元），一模一样的可乐，在东京街头自动

贩卖机的价格是160日元（约合人民币9.4

元）。 其实，运动员们到底能不能喝碳酸

饮料一直存在争论，给媒体人打个折，不

用“痛并快乐着”，这样不好吗？

论

梓
本

2001年7月13日， 当萨马兰奇宣布

北京获得2008年夏季奥运会主办权，我

和所有中国人一样欢呼雀跃，开始早早

憧憬中国主办奥运会的场面。 2013年9

月7日， 当罗格东京获得2020年夏季奥

运会主办权，我脑海里唯一出现的是两

个字：抹茶。

对于无感的人来说，抹茶就是一种

普通的食物，但对于“抹茶控”来说，可

以一整天只吃抹茶度日。 以前去日本的

时候， 我每天的餐饮就以抹茶为主，抹

茶甜品专卖店当然不放过，就连酒店楼

下几个24小时超市的抹茶产品，都已经

被我全部吃了一个遍。 所以当东京获得

奥运会主办权的时候，我脑子里条件反

射地就出现了抹茶……不得不说，日本

的抹茶是真好吃。 著名的宇治抹茶，我

觉得就像是抹茶中的巴萨、皇马、曼城

和切尔西，简直就是舌尖上的日本。

当日本的抹茶似乎已经成为全球

抹茶的代言时，或许很多人都不知道抹

茶是中国发明的。 抹茶起源于中国的唐

朝， 当时有人发明了蒸青碾茶的工艺，

就是将春茶嫩叶利用蒸汽杀青后，再做

成团茶保存着。 等到什么时候想喝了，

就拿出茶团放在火上烘焙干燥，再将其

磨成粉末状， 抹茶粉就是这样诞生的。

抹茶就是在唐朝从中国传到了日本，并

且被日本人发扬光大， 引为国宾之礼。

中国自明代以来， 开始流行冲泡散茶，

中国抹茶茶道就此逐渐失传。

到了后来，日本人把抹茶玩得炉火

纯青，抹茶被用到了甜品、糕点、咖啡等

食物上，花样百出，创意无限。 抹茶的这

一抹清新绿，也成为了现代人的“治愈

系”。 其实不仅抹茶是中国人发明的，日

本的十大国粹居然也都来自于中国，其

中就包括在日本拥有很多观众的相扑。

日本人的强项空手道今年第一次进入

奥运会，这是日本人的夺金项目，但其

实空手道一开始不是叫作空手道，而是

叫作 “唐手”， 顾名思义就是来自唐土

（中国)的格斗术，这是明朝时福建人把

当地的拳术带到了琉球，最后才发展成

空手道。

从抹茶到相扑到空手道，随着时间

的推移， 这些文化从中国流传到了日

本， 被日本传承和发展到忘了

是中国人发明的 。 当我们

在奥运会上看到日本运

动员脖子上挂上空手道

金牌的时候 ， 心里肯

定不像吃抹茶蛋糕那

么 甜———有 点 酸 酸

的，有点苦苦的。 该想

想如何更好地保

护我们中国自己

的传统文化了。

巩立姣赢了，在她练铅球的第21年。

张爱玲说，出名要趁早，所以从这个

角度来讲，巩立姣肯定算不上天才，否则

她就应该像牙买加人博尔特那样 ，在

2008的北京奥运会上一战成名， 并且一

直赢下去，成为“YYDS（永远的神）”。 此

后的十几年， 巩立姣作为中国田径队的

一员，平凡着，坚持着。

金庸小说的男主角当中， 郭靖应该

是资质最愚钝的，甚至没有之一，即便是

跟杨康这种天赋平平之人相比， 他也要

差上一大截， 以至于不远万里跑到大漠

才找到他的柯镇恶在带了他几天之后，

甚至动了直接跟丘处机认输的念头。 打

动柯镇恶的，是郭靖与生俱来的坚持：别

人练一遍就会的， 那我就练十遍百遍甚

至千遍，而且日日练夜夜练，直到完全学

会了为止。 不管是跟马钰学全真心法，还

是跟洪七公学降龙十八掌， 郭靖都抱定

了勤能补拙的想法，最终用勤奋填

补了天资上的短板， 成为名

震江湖的一代大侠。

平凡者的成功，注

定要付出比别人更多

的汗水和努力 ，

因为别人的

起点， 很有

可能便是你

用尽一生也

无法企及的顶点。 作为郭家的长女，郭芙

算是含着金钥匙来到这个世界的， 单从

练武的角度来讲， 有郭靖和黄蓉这样的

绝顶高手爹娘兜底， 再加上外公黄药师

和北丐洪七公， 就像是从小生活在北大

清华一般，教你“床前明月光”的，可能是

一位国学大师，告诉你“1加1等于2”的，

可能就是一位工程院院士，这样的条件，

对于从小就跟着娘亲颠沛流离的郭靖来

讲， 绝对是想都不敢想的。 然而即便如

此， 作为天之骄女的郭芙， 不但武功平

平，甚至还养成了骄纵蛮横的性格，而这

一切的起点，正是黄蓉“你有爹娘照顾，

为何要这般吃苦受累”的宠溺之下、从文

到武的浅尝辄止和轻易放弃。

巩立姣的成功，诠释了坚持的力量，

更诠释了一个平凡者的胜利。 从开始接

受训练到获得奥运会金牌，21年的时间
里， 巩立姣每天重复着同样的动作，十

遍、百遍、千遍、万遍……因为她知道，坚

持了， 并不一定成功， 但是要想取得成

功，她唯一能做的，就是坚持。

金庸曾为自己写过这么一段墓志

铭：“这里躺着一个人，在二十世纪、二十

一世纪，他写过十几部武侠小说，这些小

说为几亿人喜欢。 ”用14部小说把自己变
成了一代宗师的他，也跟巩立姣一样，用

努力和坚持， 赢得了属于自己的奥林匹

克冠军。


